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— По статистике, значи-

тельная доля сельхозп-

родукции производится 

личными подсобными хо-

зяйствами, которые на 

протяжении многих лет 

испытывают проблему с 

ее реализацией. Не усу-

губится ли она в связи с 

активным развитием в 

регионе крупного агро-

бизнеса?

— Для того чтобы этого не 
произошло, в рамках аграрной 
госпрограммы в области реа-
лизуется программа по разви-
тию сельскохозяйственной 
потребительской кооперации. 
Зарегистрировано уже более 
80 снабженческо-сбытовых, 
перерабатывающих, обслужи-
вающих, кредитных коопера-
тивов, объединяющих, как пра-
вило, владельцев фермерских 
и личных подсобных хозяйств. 
В рамках реализуемого в об-
ласти пилотного проекта Мин-
сельхоза по созданию много-
уровневой системы коопера-
ции у нас образованы коопе-
ративы второго уровня, в кото-
рые входят уже несколько коо-
перативов. Из средств област-
ного и федерального бюдже-
тов возмещается часть затрат 
на создание кооперативов и 
обеспечение их деятельности. 
Компенсируется 80% от фак-

тически произведенных затрат 
как на покупку оргтехники, так 
и на приобретение сельхозтех-
ники и оборудования.

Кооператоры могут заку-
пать сельхозпродукцию у кре-
стьян по цене на 15—20% вы-
ше рыночной стоимости. Эти 
затраты им компенсируются.

Недавно шесть кооперати-
вов второго уровня, которые 
производят, закупают и пере-
рабатывают молоко и мясо, 
объединились в кооператив 
третьего уровня в целях со-
здания логистического цент-
ра. Главная задача логисти-
ческого центра — организа-
ция  рынков  сбыта  сельхоз-
продукции. Предполагается  
не только создание  коопера-
тивных  рынков, но и  продви-
жение продукции  наших  сель-
хозтоваропроизводителей за 
пределы  региона. Кроме  то-
го, логистический центр  будет 
заключать договоры  с компа-
н и я м и - п р о и з в о д и т е л я м и 
удобрений, запчастей  и т.д. на 
их прямые  поставки для чле-
нов кооператива. После того 
как кооператив будет офици-
ально зарегистрирован, его 
ассоциированным членом ста-
нет областной департамент 
имущества, промышленности 
и информатизации, который 
может внести в паевой фонд 
кооператива участок земли 
или помещение, пригодные 

для создания кооперативного 
рынка. В этом случае коопера-
тив третьего уровня станет уп-
равляющей компанией этого 
рынка. Уже предварительно 
определены участок и фирма-
производитель работ. Затраты 
на строительство и организа-
цию работы рынка составят 
около 4 млн. рублей. 80% всех 
произведенных затрат ком-
пенсируются кооперативу со-
гласно областной программе 
кооперации. 

Создание кооперативов, 
грамотная и последователь-
ная организация их работы ре-
шают проблему занятости 
сельского населения, и зани-
маться этим вопросом сов-
местно с областным департа-
ментом сельского хозяйства 

необходимо всем муниципа-
литетам.

— Вячеслав Михайлович, 

известно, что еще с нача-

ла года с рядом инвести-

ционных компаний было 

подписано несколько со-

глашений по работе  в 

сфере  АПК. Что это за 

проекты и насколько ус-

пешно они реализуются? 

Подписание каких согла-

шений ожидается в ходе 

предстоящего экономи-

ческого форума?

— С начала текущего года 
подписано шесть соглашений 
о сотрудничестве, которые 
предполагают долгосрочные 
инвестиции в АПК на сумму бо-
лее 16 млрд. рублей. Это ОАО 
«РАВ Агро-Про» (гендиректор 

И.Б. Хейфиц; 2,5 млрд. руб.), 
ООО «Юпитер» (А.Р. Смирнов; 
1,3 млрд. руб.), ООО УК «Крас-
ная поляна» (И.Н. Варламов; 
3,4 млрд. руб.); ЗАО «Р.О.С. 
Ювелирэкспо» (А.В. Рыбаков; 
3,8 млрд. руб.); ООО «Агро-
тех-М» (Ж.М. Махова; 3,9 
млрд. руб.), ООО «Агропро-
мышленный альянс» (В.Н. Ши-
тиков; 1,4 млрд. руб.). Реали-
зация этих соглашений уже на-
чалась. 

В рамках экономического 
форума мы предлагаем под-
писать еще не менее семи со-
гл а ш е н и й  с  к о м п а н и я м и 
«Орелинвестпром», «ЛЮКС 
Р.О.СТРОЙ», «Пульс-Агро», 
«Щелково-Агрохим», «Агро 
Гард» и другими. Сумма дол-
госрочных инвестиций в раз-

витие зернового производ-
ства и животноводства соста-
вит более 7 млрд. рублей. В 
нынешних условиях как никог-
да необходима консолидация 
усилий всех уровней власти и 
агробизнеса на наиболее при-
оритетных направлениях. 
Минсельхозом уже одобрены 
наши региональные програм-
мы по развитию мясной и мо-
лочной отраслей, что позво-
лит привлечь дополнительные 
источники бюджетной подде-
ржки.

Ведется активное сотруд-
ничество с Инвестиционным 
фондом РФ, которым оказы-
вается инфраструктурная под-
держка, необходимая для 
строительства животновод-
ческих комплексов и зерновых 
элеваторов («РАВ Агро-Про» 
— строительство элеватора на 
120 тыс. тонн, «Р.О.С. Ювелир-
экспо» — строительство мо-
лочного комплекса на 1200 
голов), ООО «Агротех-М» — 
строительство молочного ком-
плекса на 3600 голов и элева-
тора на 120 тыс. тонн). 

Все это — примеры успеш-
ного объединения усилий 
властных структур и агробиз-
неса. Это станет главной те-
мой аграрного круглого стола, 
который пройдет в рамках эко-
номического форума.

Беседовала 

Наталья ЗАРУБИНА.

Инвестиции в АПК — главный фактор его развития

Важнейшей темой собрания акци-
онеров станет газификация регио-
нов России — одно из приоритетных 
направлений деятельности Газпро-
ма. Значение газификации для на-
шей страны сложно переоценить, 
ведь она является не только мощ-
нейшим стимулом для роста эконо-
мики субъектов Федерации, но глав-
ное — обеспечивает комфортную 
жизнь людей, особенно на селе.

Газификация осуществляется сов-
местно Газпромом и региональными 
властями. За строительство газо-
проводов, ведущих газ в города и по-
селки, отвечает Газпром, а за подго-
товку потребителей к приему газа, 
иными словами за подведение «го-
лубого топлива» к каждому дому 
и квартире, — региональные власти.

В 2008 г. Газпром направил 24,18 
млрд. рублей на газификацию 64 
субъектов Федерации. Благодаря 
этому было завершено строитель-
ство 153 газопроводов общей протя-
женностью 2,7 тыс. км.

Всего же с 2005-го по 2008 год 
включительно Газпром инвестировал 
в газификацию 71 млрд. рублей. 

На эти средства построено более 
11000 км межпоселковых газопрово-
дов. В 2009 году Газпром планирует 
направить на газификацию 69 регио-
нов 18,5 млрд. рублей.

О ходе газификации Орловской 
области нашему изданию рассказа-
ла генеральный директор ООО 
«Орелрегионгаз» Лариса Удалова.

— Каков объем инвестиций ОАО 

«Газпром» в газификацию региона 

в 2005—2008 годах? Сколько объ-

ектов удалось ввести за это вре-

мя?

— За предшествующие четыре 
года Газпром инвестировал 162,52 
млн. рублей в газификацию нашей 
области. За этот период было по-
строено 10 межпоселковых газопро-
водов протяженностью 65,84 км, га-
зифицировано 19 населенных пунк-
тов, 860 домовладений, построено 
19 котельных, в том числе 7 — в шко-
лах и детских садах, 2 — в домах ве-
теранов, газифицировано 2 фель-
дшерско-акушерских пункта.

— Насколько сегодня стал соот-

ветствовать уровень газификации 

региона его реальным потребнос-

тям? Улучшилось ли, по вашему 

мнению, качество жизни людей?

— В настоящее время уровень га-
зификации Орловской области со-
ставляет 76,8 %, в том числе в горо-
дах и райцентрах — 99,6 %, 
в сельской 
местности 
— 47,7 %.

Н е с о м -
ненно, уро-
вень гази-
ф и к а ц и и 
области со-
ответствует 
на сегод-
н я ш н и й 
день эконо-
м и ч е с к и м потребностям ре-
гиона. Но есть большой потенциал 
с точки зрения социальных потреб-
ностей. Ведь газ для жителей сель-
ской глубинки не просто средство 

обогреться и приготовить пищу. Это 
та ниточка, которая прочно связыва-
ет селян с цивилизацией, добрав-
шейся пока далеко не до всех рос-
сийских деревень. 

Газ — это доступ к более высо-
кому качеству жизни, иному уровню 
комфорта, особенно для ветеранов, 
потерявших здоровье и силы в непо-
сильном труде и в тяжелейших жиз-
ненных условиях. Практика показы-

вает: пришёл в село газ — село жи-
вет и развивается. Газификация 
спасла большинство «неперспектив-
ных» населенных пунктов.

— Выполняют ли в полном объ-

еме свои обязательства регио-

нальные власти по подготовке пот-

ребителей к приему газа и про-

кладке уличных сетей в соответст-

вии с графиком синхронизации 

строительства объектов газифи-

кации?

— На начальном этапе взаимо-
действия наблюдались случаи недо-
понимания со стороны региональ-
ных властей важности выполнения 

графика работ, но в последующие 
годы преимущества своевременной 
реализации программы стали на-
столько очевидными, что многие га-
зопроводы были сданы со значитель-
ным опережением графиков.

Иван ИВАНОВ.

Доля Газпрома в мировых запасах газа состав-

ляет около 17 %. Разведанные запасы компании 

самые большие в мире и оцениваются в 33,1 трлн. 

куб. м. В 2008 г. Газпром добыл 549,7 млрд. куб. м 

— пятая часть всего ежегодно добываемого в мире 

газа. У Газпрома самая протяженная система ма-

гистральных газопроводов — 159,5 тысячи кило-

метров — почти четыре экватора Земли.

Приоритетное направление
26 июня состоится годовое Общее собрание 

акционеров Газпрома, на котором будут подведены 

итоги работы компании в 2008 году. Как бы ни 

показалось странным на первый взгляд — это 

событие важно для каждого гражданина нашей 

страны. Ведь именно на собрании будут 

приниматься решения о дальнейшем развитии 

компании, которая обеспечивает наполнение 

бюджета, развитие промышленности, гарантирует, 

в конце концов, тепло и свет в наших домах.

Р
е

к
л

а
м

а
.

25 ИЮНЯ ОТКРЫВАЕТСЯ ОРЛОВСКИЙ ЭКОНОМИЧЕСКИЙ ФОРУМ
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Наша газета недавно публиковала 
размышления об открывающем-

ся завтра в Орле экономическом фо-
руме руководителя департамента 
экономики Ю.А. Есипова. Юрий Алек-
сандрович, в частности, отмечал, что 
отраслевая структура инвестиций в 
основной капитал в нашем регионе 
остаётся стабильной на протяжении 
последних лет. В её структуре преоб-
ладают объёмы инвестиционных ре-
сурсов, направляемых в реальный 
сектор экономики: промышленность 
— 20—32%, сельское хозяйство — 
16— 30%, строительство — 20—30%.  
При этом вектор от инвестиций в 
строительство производственных 
зданий и сооружений сместился в 
сторону инвестиций в строительство 
жилого комплекса.

В реализации важнейших инвес-
тиционных проектов на Орловщине 
участвуют как крупные российские, 
так и зарубежные компании. Основ-
ными предприятиями, осуществляю-
щими вложение иностранных инве-
стиций в нашу область, являются 
ЗАО «Велор» (производство керами-
ческой плитки), ООО «Фригогласс 
Евразия» (производство торгового 
холодильного и морозильного обо-
рудования), «Кока-Кола Боттлерз 
Орёл» (производство безалкоголь-
ных напитков). 

Не отстают и отечественные ком-
пании. Например, ЗАО «АВК «Экси-
ма» реализует долгосрочный инве-
стиционный проект по созданию на 
территории Орловской области на-
ционального селекционно-гибрид-

ного центра по производству свини-
ны и племенного молодняка (до 300 
тыс. голов в год). Это позволит со-
здать в нашем регионе не имеющее 
аналогов в России предприятие.

В прошедшем году запущено про-
изводство стальной фибры на пред-
приятии «Промметиз-Русь». Осна-
щенный современным немецким и 
швейцарским оборудованием завод 
способен выпускать продукции на 
1,5 млрд. рублей в год. Стратегичес-
кая задача — выход на трёхмиллиард-
ные объёмы производства. Высоко-
качественная продукция завода даёт 

возможность строить высокопроч-
ные европейского уровня дороги.

Можно назвать ещё немало важ-
ных для региона крупных инвес-

тиционных проектов, которые уже 
включены в социально-экономичес-
кий потенциал нашего региона. Тот 
же многофункциональный торгово-
развлекательный, спортивный и го-
стиничный комплекс ЗАО «Корпора-
ция ГРИНН». Объём инвестиционных 
вложений превысил 2,5 млрд. руб-
лей.

Или завершение строительства 
первой очереди завода по производ-

ству лицевого керамического кирпи-
ча методом полусухого прессования 
мощностью до 20 млн. штук условно-
го кирпича в городе  Мценске. Это 
крупнейшее предприятие стройин-
дустрии не только нашего региона. 
Введение в строй второй очереди за-
вода  позволит  выпускать здесь до 
40 млн. штук условного кирпича в 
год! По данным экспертов, этого ко-
личества достаточно, чтобы полно-
стью обеспечить потребность строи-
тельного рынка региона в высокока-
чественных строительных материа-
лах.

Сегодня задача региональной 
власти — максимально использовать 
возможности благоприятного инвес-
тиционного климата для увеличения 
деловой активности хозяйствующих 
субъектов. Для дальнейшей активи-
зации инвестиционной деятельности 
внимание правительства Орловской 
области будет сконцентрировано на 
развитии следующих направлений: 

 формирование земельных 
участ      ков для последующей реализа-
ции инвестиционных проектов; 

 инженерное обустройство ин-
вестиционных площадок для разме-
щения новых производств; 

 организация частно-государ-
ственного партнерства путем бюд-
жетного финансирования строитель-
ства инфраструктурных объектов, 
необходимых для реализации инвес-
тиционных проектов, которые в пос-
ледующем будут находиться в облас-
тной собственности; 

 осуществление оперативного 
взаимодействия с собственниками 

неэффективно работающих пред-
приятий для вовлечения их в инве-
стиционный процесс в рамках анти-
кризисных мероприятий; 

 взаимодействие с предприяти-
ями по повышению их инвестицион-
ной привлекательности и разработке 
краткосрочной стратегии развития 
производства, рассчитанной на не-
медленную реализацию проектов с 
демонстрацией результатов, кото-
рые будут исследоваться инвесто-
ром в режиме реального времени; 

 модернизация законодатель-
ства Орловской области с целью рас-
ширения перечня финансово-право-
вых инструментов стимулирования 
инвестиционной деятельности.

Очень важно, чтобы нынешний Ор-
ловский экономический форум 

стал форумом интересных, перспек-
тивных идей, осуществление кото-
рых даст шанс реальному сектору 
экономики выйти из финансово-эко-
номического кризиса не только с ми-
нимальными потерями, но и принци-
пиально обновлённым, способным 
осваивать наукоёмкую высококонку-
рентную продукцию и динамично 
развиваться.

А это, повторимся, — и об этом 
чётко сказал на последнем совеща-
нии в администрации области губер-
натор А.П. Козлов — возможно при 
активной инвестиционной политике 
региона. Как подчеркнул Александр 
Петрович, зелёный свет будут полу-
чать лишь те инвестиционные проек-
ты, которые по всем параметрам вы-
годны Орловщине, которые помогут 
ей стабилизировать свою экономику 
в период кризисных явлений и кото-
рые обязательно будут нести значи-
тельный социальный заряд. Таким 
инвестиционным проектам Орлов-
щина будет только рада.  

С. НИКОЛАЕВ. 

Форум реальных проектов

26 представителей Союза 
немецких фермеров, специа-
лизирующихся на производ-
стве сахарной свеклы, хотели 
увидеть знаменитое на весь 
мир Моховое — здесь в 1817—
1860 гг. работал управляющим 
у Шатиловых известный лесо-
вод и семеновод Ф.Х. Майер 
(немец по рождению). Осмот-
рев музей Шатиловых, цер-
ковь, поклонившись могилам 
И.Н. Шатилова, видного рос-
сийского деятеля сельского 
хозяйства, и Ф.Х. Майера, фер-
меры пожелали осмотреть, как 
они сказали, «сохраненное на-
следие». Но немецкие аграрии 
не ожидали, что впечатления 
от «сохраненного наследия» — 
знаменитого Шатиловского 
леса и проч. — затмятся впе-
чатлениями от современного 
состояния станции. Уж кто-кто, 
а специалисты-аграрии суме-

ли по достоинству оценить тот 
высочайший уровень сельско-
хозяйственного производства, 
которого достигли в Шатилов-
ской СХОС в наши дни.

Немцы увидели знаменитые 
сортовые делянки Шатиловки, 
на которых в этом году высея-
но 366 сортов тридцати сель-
скохозяйственных культур — 
эти сорта являются золотым 
фондом отечественной селек-
ционной науки, это самые сов-
ременные достижения ученых-
селекционеров из ведущих на-
учно-исследовательских ин-
ститутов России. Именно 
здесь, на землях орловской 
СХОС, они впервые проявляют 
свои качества в промышлен-
ных масштабах. Не исключено, 
что теперь, после этого визи-
та, гостями Всероссийской яр-
марки сортов, ежегодно про-
ходящей в Шатиловке и соби-
рающей ученых-селекционе-
ров и аграриев-практиков со 
всей России, а также из ближ-
него зарубежья — Украины, 
Беларуси, Молдовы, станут и 
аграрии из дальнего зару-
бежья.

Надо сказать, что ярмарка 
сортов на Шатиловской стан-
ции проходит по инициативе 
директора СХОС А.А. Боровле-
ва. Так, в прошлом году на Дне 
поля было заключено догово-
ров о реализации семян на 
сумму 180 миллионов рублей. 
Сам ученый-агроном (Андрей 
Алексеевич окончил Орлов-
ский аграрный университет, в 
2007 году защитил кандидат-
скую диссертацию на тему 
«Повышение экономической 
эффективности производства 
зерна в регионе»), директор 
СХОС большое внимание уде-
ляет развитию научной дея-
тельности на Шатиловке. За 
прошедшие годы ученые стан-
ции достигли значительных ус-
пехов в создании новых сортов 
сельскохозяйственных куль-
тур. Из Шатиловки вышли та-
кие популярные сорта, как сорт 
гречихи «диалог», сои — «сва-
па».

Боровлев руководит Шати-
ловской станцией с марта 2003 
года. Шесть лет — срок, в об-
щем-то, небольшой. Но за это 
время он успел показать себя 
не просто хорошим производс-
твенником, но настоящим хо-
зяином. Он «поднял» Шатилов-
ку, как говорят о нем в районе. 
Предприятие, до него уныло 
прозябавшее, стало ежегодно 
набирать обороты. В прошлом 
году чистая прибыль по всем 

отраслям составила восемь 
миллионов. В настоящее вре-
мя здесь на высоком уровне 
развито не только растение-
водство (урожайность озимой 
пшеницы — 44,3 центнера с 
гектара, ячменя — 53,6), но и 
животноводство. На фермах 
СХОС содержится около тыся-
чи голов крупнорогатого скота, 
дойное стадо (365 коров) — 
самое продуктивное в районе: 
надой на фуражную корову со-
ставил в прошлом году 4350 кг.

Здесь ответственно отно-
сятся к формированию кормо-
вой базы. Вот и сейчас, в пору 
«зеленой жатвы», на Шатилов-
ке уже заканчивают уборку 
многолетних трав на сено, при-
ступают к однолетним. «Фир-
менный» корм на здешних фер-
мах — сенаж из чистого клеве-
ра.

Производственные дости-
жения — это, ко-
нечно, плюс. Но, 
что скрывать, 
бывают руково-
дители, у кото-
рых на полях гу-
сто, а в карма-
нах работников 
— пусто. Боров-
лев не из таких. 
Он сам родился 
в крестьянской 
семье, и кресть-
янина зарпла-
той не обидит. 
« Ш а т и л о в ц а м 
повезло», — с 
белой завистью 
говорят в рай-
оне. И в самом 
деле, в хозяй-
стве его по-на-
стоящему лю-
бят. И не только 
потому, что он 
«обаятельный, 
с и м п а т и ч н ы й 

человек» (одна из характери-
стик Боровлева от односель-
чан). Он умеет находить кон-
такт с людьми не за счет «заду-
шевных» манер: люди судят о 
своем руководителе по его 
добрым делам. Все знают, что 
директор никогда не отмахи-
вался от решения насущных 
житейских проблем земляков. 
Знают, сколько сил приложил 
он к тому, чтобы завершили в 
Шатилово строительство сов-
ременной школы. Знают, что 
хозяйство всегда при нужде 
поможет и школе, и детскому 
саду — и деньгами, и техникой, 
и в ремонте. А его инициатива 
выплачивать лучшим ученикам 
именную стипендию заслужи-
вает того, чтобы ее подхватили 
и другие руководители хо-
зяйств. Пусть небольшая — в 
500 рублей — награда, но для 
школяра это и материальное 
поощрение, и моральное, он 
знает, что руководитель хозяй-
ства оценил его детские успе-
хи и верит в него. Школьники 
знают и о том, что в родном хо-
зяйстве они всегда найдут наи-
лучшие условия для своего 
трудоустройства. Молодые 
специалисты здесь обеспечи-
ваются не только хорошей зар-
платой, но и жильем.

Не обходит директор своим 
вниманием и ветеранов войны 
и труда — им регулярно оказы-
вается материальная помощь, 
на любые их просьбы в хозяй-
стве отзываются делом. Ока-
зывается поддержка и местной 
больнице, и дому ветеранов.

Никого не оставит директор 
без хозяйского присмотра. 
Может быть, поэтому так при-
ятно бывать на Шатиловке. 
Ухоженные поля, сытое про-
дуктивное стадо, обеспечен-
ные селяне, развитая социаль-
ная инфраструктура — вот ре-
зультат хозяйской заботы ди-
ректора Боровлева о своих 
земляках.

Возвращаясь к рассказу о 
приезде в Шатилово немецкой 
делегации, добавлю, что оча-
рованные увиденным, в том 
числе и высоким уровнем аг-
роэкологического испытания 
сортов, представители извест-
ной семеноводческой фирмы 
«Штрубе-Дикман» попросили 
А.А. Боровлева включить в за-
явку на испытание их новые 
сорта. Кроме того, от немец-
ких гостей поступило предло-
жение посетить их хозяйства в 
Германии (в районе городов 
Магдебург и Галле).

Татьяна ПАВЛОВА.

Хозяин

Для директора Шатиловской 

сельскохозяйственной опытной станции 

А.А. Боровлева недавний визит немецкой 

делегации стал дополнительной нагрузкой в его и 

без того загруженном рабочем дне — но 

нагрузкой приятной: Андрей Алексеевич 

понимает, что слава Шатиловки — это слава не 

только Новодеревеньковского района, где когда-

то, больше ста лет назад, в имении помещиков 

Шатиловых была основана первая в России 

сельскохозяйственная станция, это — слава всей 

Орловщины. 


